

# Con nueva reforma en puerta, el INE cumplió ayer 8 años

ALONSO URRUTIA

En medio de las críticas presidenciales y de Morena por su pasividad en torno a la promoción del ejercicio de revocación de mandato que se efectuará el próximo domingo y el anuncio oficial de que se prepara una reforma que involucraría nuevos cambios a su funcionamiento, ayer el Instituto Nacional Electoral (INE) cumplió ocho años de existencia. Surgido de una reforma electoral y cambios constitucionales y legales, en 2014 el organismo absorbió algunas tareas sustanciales de las autoridades electorales locales.

En este periodo, el INE ha organizado tres comicios federales: el presidencial de 2018 con una histórica participación y una nueva alternancia en el gobierno con la llegada de Andrés Manuel López

Obrador a la Presidencia, y dos para renovar la Cámara de Diputados. Asimismo, ha participado en 306 elecciones estatales dentro de las atribuciones que la reforma de 2014 le confirió al nuevo organismo en los comicios locales.

A lo largo de este periodo, en 70 por ciento de las 50 votaciones para gobernador efectuadas (es decir, 35) los resultados arrojaron una alternancia en el gobierno, destacó el consejero electoral José Roberto Ruiz Saldaña.

Asimismo, 60 por ciento de los resultados a escala municipal derivaron en cambio de partido en el gobierno, es decir, según ha reivindicado el propio INE, su participación en aspectos medulares de la organización, fiscalización, quejas relacionadas con las campañas, entre otros aspectos, ha favorecido la alternancia en los gobiernos estatales, municipales, así como en la integración de los congresos locales.

En la actualidad, sólo hay cuatro entidades donde aún no se ha concretado una alternancia en el poder y el PRI ha mantenido la hegemonía: Oaxaca e Hidalgo, que renovarán la gubernatura en junio próximo, así como Coahuila y el estado de México, cuyas elecciones para gobernador se efectuarán en 2023.

“

*Resultados han  
hecho posible  
la alternancia*

# Córdoba destaca 8 años del cambio que hizo al INE

• Por Magali Juárez  
magali.juarez@razon.com.mx

**EL CONSEJERO PRESIDENTE** del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdoba, destacó el octavo aniversario del cambio que reformó al anterior Instituto Federal Electoral (IFE) para convertirlo en el actual órgano encargado de conducir las elecciones de todo el país.

**EL JEFE** del árbitro recuerda que en este tiempo 2 veces se cambió a sus integrantes; inicia su último año como consejero

## ◦ el dato

**Lorenzo Córdoba Vianello, Adriana Favela, José Roberto Ruiz Saldaña y Ciro Murayama** concluyen el próximo año su mandato como consejeros del Instituto Nacional Electoral.

A través de sus redes sociales recordó que durante este periodo se han realizado dos relevos escalonados de los integrantes del Consejo General, y precisamente da inicio a la última etapa de renovación de consejeros electorales.

"Hace 8 años, el Instituto Federal Electoral se convirtió en @INEMexico y 11 consejeras y consejeros asumimos la enorme responsabilidad de conducir esta noble institución. Después de dos relevos escalonados (2017 y 2020), cuatro de nosotros iniciamos hoy el último año de nuestra gestión", compartió en su cuenta de Twitter.

Además del propio Lorenzo Córdoba, los consejeros electorales que inician el último año de gestión en el INE son Adriana Favela Herrera, José Roberto Ruiz Saldaña y Ciro Murayama Rendón, que fueron electos por un periodo de nueve años.

En la Cámara de Diputados Morena y sus aliados promovieron un proceso de juicio político específicamente en contra de Córdoba y de Murayama, al tiempo que anticipan una nueva reforma político-electoral que saldrá desde la Presidencia.

Los otros consejeros que iniciaron con el INE y que fueron parte de los relevos que se realizaron son Marco Antonio Baños Martínez, Enrique Andrade González, Pamela San Martín Ríos y Benito Nacif Hernández, que fueron designados por un lapso de seis años; y Beatriz Eugenia Galindo Centeno, Arturo Sánchez Gutiérrez y Javier Santiago Castillo, quienes fueron elegidos por tres años.

El INE surgió a partir de la reforma electoral de 2014, promovida en el sexenio de Enrique Peña Nieto, que incorporó varias propuestas del PAN, que entonces demandó que se conformara una autoridad electoral que concentrara más facultades para organizar incluso los procesos electorales estatales, porque acusaba que los órganos locales estaban supeditados a los gobernadores, entonces con mayoría priista.



"HACE 8 AÑOS, el Instituto Federal Electoral se convirtió en INE y 11 consejeras y consejeros asumimos la enorme responsabilidad de conducir esta noble institución"

**Lorenzo Córdoba Vianello**  
Consejero presidente del INE

**8**  
Años cumple el actual Instituto Nacional Electoral